

Numéro 040

Juin 2017



Bulletin de Liaison des Archers de Guyancourt

Le Tranche Fil

Remise en jeu



Samedi 24 juin, Léo, Tim et Joris vont remettre en jeu leurs écharpes.

C'est en effet le jour du tir du Roy auquel vous êtes conviés (voir l'invitation reçue par mail).

Journée incontournable de la tradition dans notre noble sport, où nous allierons festivités (apéritif, barbecue), convivialité et tir à l'arc.

Nous saurons à l'issue de cette journée qui sera notre Roy, notre Roitelet et notre Roy des Poussins.

N'hésitez pas, venez nombreux, accompagnés par votre famille, vos amis et vos proches.

Elisa

Elisa nous donne son impression à propos du concours débutants qui s'est déroulé à Coignières le dimanche 29 janvier 2017

Mes impressions de mon premier concours de tir à l'arc

Au commencement du concours j'avais peur et le trac montait en moi.

Je voulais partir, mais c'est à ce moment que l'arbitre annonce le moment de tirer ses flèches.

Plus les flèches s'enchaînent et plus je prenais du plaisir à tirer.

Enfin l'épreuve terminée un sentiment de victoire m'envahit même si je n'ai pas réussi à avoir les 280 points.

Pour moi j'ai tout gagné !!!



Différentes fédérations de tir à l'arc et différentes disciplines

International Field Archery Association et fédérations affiliées

L'IFAA ([International Field Archery Association](#)) voit le jour aux États-Unis. L'IFAA fait essentiellement la promotion du tir « Field » (tir en environnement naturel) en restant proche d'un esprit de chasse, mais organise également des épreuves en intérieur (« indoor »).

Elle représente une trentaine de pays et 30 000 archers dans le monde.

Elle est représentée en France par la FFTL (Fédération française de tir libre), en Suisse par la FAAS (Field Archery Association Switzerland), au Canada par la Fédération canadienne des archers (FCA).

Et bien sûr la FFTA qui compte en France plus de 70000 licenciés

World Archery Federation et fédérations affiliées

En 1931, la première organisation internationale voit le jour à Lwów en Pologne, où la France, la République tchèque, la Suède, la Hongrie, l'Italie, la Pologne et les États-Unis créent la Fédération internationale de tir à l'arc (FITA). En 2011, elle est renommée « World Archery Federation ». Au 4 octobre 2012, la fédération comporte 149 organisations membres.

Seule la World Archery Federation est reconnue par le comité international olympique.

La WA est représentée en France par la FFTA (Fédération française de tir à l'arc), en Belgique par la Fédération belge de tir à l'arc, au Canada par la Fédération canadienne des archers, en Suisse par l'Association suisse de tir à l'arc (ASTA-SBV), en Algérie par la Fédération algérienne de tir sportif (FATS).

International Field Archery Association et fédérations affiliées

L'IFAA (International Field Archery Association) voit le jour aux États-Unis. L'IFAA fait essentiellement la promotion du tir « Field » (tir en environnement naturel) en restant proche d'un esprit de chasse, mais organise également des épreuves en intérieur (« indoor »).

Elle représente une trentaine de pays et 30 000 archers dans le monde.

Elle est représentée en France par la FFTL (Fédération française de tir libre), en Suisse par la FAAS (Field Archery Association Switzerland), au Canada par la Fédération canadienne des archers (FCA).

Dans toutes les pratiques de la WA et affiliées, le compétiteur doit tirer ses flèches dans un temps imparti.

Lors des tirs en équipe (3 tireurs), le temps est chronométré alors que les tireurs se succèdent sur le pas de tir. De même, les distances et les tailles de blasons ne valent que pour certaines catégories d'archers : cadets, juniors, seniors, vétérans et super-vétérans.

Le temps imparti pour tirer une volée de 6 flèches est de 4 minutes. Les catégories d'arcs autorisées varient selon la compétition.

Tir en salle

En compétition, le tir en salle se pratique à 18 mètres sur blasons (cible) de $\varnothing 40$ cm (ou $\varnothing 60$ cm à 25 m) ou sur « trispots » (trois spots alignés, équivalents aux zones centrales du blason de $\varnothing 40$ cm ou $\varnothing 60$ cm), en deux fois 10 volées de 3 flèches soit 60 flèches (sur les trispots, une flèche par spot).

En France, les 2 catégories Arcs nus (*barebow*) Hommes et Femmes ont été créées en 2006 et tirent sur cibles de $\varnothing 40$ cm à 18 m.

Depuis 2007, les jeunes « poussins » peuvent concourir et doivent tirer sur blasons de 80 cm de diamètre. Les Benjamins et Minimes tirent sur des blasons $\varnothing 60$ cm à 18 m et $\varnothing 80$ cm à 25 m.

Il existe aussi une discipline appelée « FITA Salle » qui est l'ancienne formule du tir en salle où l'on tire aux distances (60 flèches à 18 m et 60 flèches à 25 m, ordre au choix de l'organisateur).

Tir en extérieur

Tir sur cible en plein air, sur terrain plus ou moins plat (par ex. un terrain de sport).

En arc classique, il s'agit de la discipline olympique, et se pratique à une distance de 70 m sur blason de 1,22 m.

La distance est réduite pour les catégories « jeunes » : 60 m pour les cadets, 40 m pour les minimes et 30 m pour les benjamins. Pour ces deux dernières catégories, le blason est réduit à 80 cm.

Depuis 2011, les arcs à poulies tirent à 50 m sur blason de 80 cm réduit au 5 (c'est-à-dire qu'il n'y a pas les zones de score de 1 à 4 points).

Tir Beursault

Se pratique dans un « Jeu d'arc » ou jardin d'arc dans une compagnie mais peut éventuellement être organisé sur un terrain plat dans les régions (nombreuses) qui ne disposent pas de Compagnies ou de "jeu d'arc".

Celui-ci se compose de deux buttes (cibles) opposées et distantes de cinquante mètres. Ces buttes s'appellent butte d'attaque et butte maîtresse. La surface entre les deux buttes est une allée centrale dénommée « l'allée du Roy ». De part et d'autre de l'allée centrale se situent deux allées de dégagements aussi appelées « allées des chevaliers ».

La sécurité est assurée par des panneaux de bois d'environ 4 m de haut appelés « gardes » placés de part et d'autre et tout au long de l'allée du Roy. Les centres des blasons sont placés à un mètre du sol, ce qui correspondait à la faille dans l'armure des chevaliers.

Les tireurs sont regroupés par pelotons de 5 à 6 archers maximum. Au début du concours, chaque archer tire une flèche de la butte maîtresse vers la butte d'attaque. Ensuite il emprunte l'allée de dégagement pour rejoindre la butte d'attaque. Une fois tous les archers regroupés, ils comptabilisent leurs points.

Les archers comptent leurs points (1 flèche en cible = un « honneur » et le nombre de points correspondant en cible de 1 à 4). Le décompte terminé, ils se retournent et tirent une flèche de la butte d'attaque vers la butte maîtresse.

Le jeu s'arrête après 20 « haltes » (tirs), soit 40 flèches.

La première flèche se tire "couvert", c'est-à-dire avec un couvre-chef sans oublier le salut traditionnel "Mesdames, messieurs les archers je vous salue".

Si la condition n'est pas respectée, le tireur est "mis à l'amende", il doit mettre de l'argent, n'importe quelle somme, dans un tronc. Le censeur qui lui présente le tronc ne doit pas regarder ce que l'archer verse au tronc sous peine de voir l'archer lui reprendre ensuite le tronc et le lui présenter à son tour.

Cette discipline est surtout pratiquée dans le nord de la France, de l'est de la région parisienne et en Picardie.

Chaque année, un grand évènement rassemble tous les pratiquants de tir Beursault, le "Bouquet provincial".

Un dérivatif du tir de l'oiseau est le tir du roy.

Les archers tirent toujours sur un oiseau factice en bois mesurant 1 pouce sur 2, soit environ 2,5 cm sur 5 cm, depuis une distance de 50 mètres.

Celui qui touche l'oiseau sera le roi de sa compagnie. En plusieurs lieux, si un roi abat l'oiseau 3 ans de suite, il est nommé empereur à vie dans sa compagnie.

Pour les jeunes archers, le tir se fait à partir d'une distance de 30 mètres ; celui qui arrive à « tirer » l'oiseau est appelé roitelet. Selon la tradition, le roi doit construire lui-même l'oiseau pour le concours de l'année suivante.

Ce jeu était favorisé par le Duc de Bretagne, le Roi de France et autres suzerains car en développant l'émulation entre archers (puis arquebusiers...) il permettait de maintenir partout la présence d'hommes habiles pouvant être utiles en cas de guerre.

Chaque année, le Roi du Papegault (ou Papegay...) bénéficiait de l'honneur et de la renommée mais aussi de privilèges fiscaux et notamment de la possibilité de vendre l'équivalent de plusieurs milliers de litres de vin hors taxes !

Source internet avec mes remerciements à Jean-Charles

Le 13 mai 2017,

Joris, Erwan et moi nous nous sommes donnés rendez-vous à Montigny afin de faire notre premier concours extérieur.

La journée commence bien car je ne dois pas me lever à 06h00, le tir n'ayant lieu que l'après-midi.

Ma mère avait « comme d'habitude » pris toutes les affaires pour être bien : les chaises, 2 tentes (1 pour le matériel et 1 pour nous) s'il devait pleuvoir, la table de pique-nique, de l'eau, à manger et bien sûr mes bonbons.

Sur place, j'ai retrouvé des amis archers et sur ma cible un nouvel ami, maintenant. Avant le concours, je n'avais pu faire que trois entraînements à cette grande distance, car c'est mon premier concours FITA à 40 mètres.

Après les premières volées d'échauffement, j'étais contente car mes flèches étaient toutes dans le blason.

Le soleil était présent avec un peu de vent. Mais ce dernier changeait souvent soit de force soit de provenance (devant, de côté ou derrière) et mes flèches ont quelques fois loupé la cible et c'est là que commence les recherches au sol.

A la fin du concours, j'étais fatiguée et le soleil ne nous a

pas quittés mais je n'ai pas atteint mon objectif de points. Malgré cela, j'ai passé une très bonne journée et de toute manière je ferai mieux aux Mureaux le 28 mai pour la fête des mères.

Archers jeunes ou moins, venez avec nous sur les concours extérieurs car cela n'a rien à voir avec celui en salle.

Bon tir à tous et surtout pensez à vous amuser.

Julie MASVIGNER



Sherwood Parc,

L'aventure du moyen-âge à Viarmes, aux portes de Paris

En quasi immersion au Moyen-âge, c'est un lieu où l'on a envie de se prêter au jeu, de se mettre au tir à l'arc et de relire le classique de Robin des Bois. L'équipe est habillée aux couleurs de l'époque et une partie de la sécurité se fait à cheval.

Ca vous intéresse, lire la suite sur :

<http://www.mariefrance.fr/dossier/special-loisirs-et-activites-en-ile-de-france/sherwood-parc-laventure-du-moyen-age-aux-portes-de-paris-336148.html#item=3>

ou Sherwoodparc.com

Bouquet Provincial



Comme depuis de nombreuses années Dominique, notre Président, nous avait organisé ce déplacement en car. 48 archers et membres de leur famille se sont donc rendus dans ce gros village de Seine et Marne pour cette manifestation annuelle qui fait partie intégrante de la Tradition dans l'Archerie.

Pour avoir participé aux trois derniers bouquets (Paris, Provins et Soissons), le bouquet de Condé Saint Libiaire, je dirais que c'était du nanan. Il n'y a pas photo, les "petits villages" sont de loin plus propices que les grosses agglomérations à l'organisation de cette manifestation.

288 drapeaux représentant 288 compagnies étaient réunis, certains venant de très loin, Aix en Provence (chapeau). Notre drapeau portait le numéro 171 et c'est sous un soleil radieux que nous avons d'abord pu nous restaurer, avant de

défiler dans les rues de ce sympathique bourg que les habitants avaient agréablement décoré. La fête s'est terminée par une messe, à laquelle chaque drapeau de Compagnie se doit d'assister, afin que leurs éventuels qualifiés au championnat de France Beursault puissent concourir.

Comme le veut la coutume, un vase de Sèvres, offert par la présidence de la République, est en jeu, il reviendra, lors des rendus de Bouquet, à la Compagnie dont l'archer aura fait le plus beau "coup au noir".

Au total de 2500 à 3000 archers se sont déplacés pour cette grande fête de l'Archerie, et pour ce qui nous concerne, nous avons passé une excellente journée.

Merci à Dominique, merci à notre chauffeur, merci à tous ceux qui étaient présents.

NB: la note de 5/20 au Comité régional d'Île de France qui n'avait pas trouvé mieux que la date du 21 mai pour organiser les championnats DRH2-DRE2, nous privant ainsi de la présence de certains archers. Chapeau à quelques uns qui ont préféré ne pas concourir et être présents à Condé



Chez Dominique Beaurin
39, rue Pablo Picasso
78280 Guyancourt

Tel : (06) 17 91 41 81

Mail : president@archers-guyancourt.fr



Maquette et rédaction :

Lionel Theillaumas

Avec la participation de toutes les bonnes volontés

vous pouvez retrouver
les numéros
précédents du
Tranche Fil sur notre
site.
archers-guyancourt.fr

Comment devient-on archer ou chevalier en titre ?

Un archer traditionnel est coopté par l'ensemble des archers et chevaliers de sa compagnie. Sont pris en compte entre autres critères : l'état d'esprit, le dévouement, la générosité, la disponibilité

Cette nomination, n'est en aucun cas une récompense, ni un grade mais le point de départ d'un engagement personnel.

Il en est de même pour les chevaliers, proposés suivant des critères personnels par leurs pairs à l'assemblée de la Famille des Yvelines.

Il faut savoir que l'élévation à la dignité de chevalier n'est en aucun cas systématique.

Tous les archers ne deviennent pas chevaliers.

Comme pour l'archer il ne s'agit en aucun cas d'une récompense ou d'un satisfecit.

La proposition est affichée, avant décision de la Famille, dans les jeux d'arc et quiconque peut la commenter ouvertement auprès des chevaliers de sa compagnie.

Être archer ou chevalier d'arc ne donne aucun droit mais donne uniquement des devoirs librement consentis.



Blason de la famille



Insigne de chevalier



Insigne d'archer

Source : compagnie arc Poissy

Le glossaire du tir à l'arc

Les unités de mesures utilisées dans le tir à l'arc sont anglo-saxonnes. Les conversions au système métrique données ci-dessous sont données à titre indicatif car fort peu utilisées par les archers.

Unités de longueur

Ell - = 37 pouces = 0,94 mètres

Pouce(s) - *inch, inches* - symbole " - Un pouce = 2,54 centimètres. Hauteur courante pour un arc classique d'adulte : 64 à 70"; pour un arc à poulies : 32 à 44". Allonge standard de référence pour un arc classique : 28" (71 cm). Le diamètre extérieur des tubes alu s'exprime en 1/64 de pouce, l'épaisseur de la paroi en 1/1000 de pouce (ex : X7 - 20.14).

Pied(s) - *foot, feet* - Un pied = 12 pouces = 30,48 centimètres.

Pole - = 5,03 mètres.

Score - = 20 yards = 18,30 mètres.

Yard(s) - Un yard = 0,914 mètres. Tir à 30 yards : 27,42 m ; tir à 120 yards : 109,68 m

Unités de masse

Grains - symbole **gr** - Un grain = 0,0648 gramme. Un gramme = 15,43 grains. Masse des pointes de flèches : 75 à 115 gr.

Shilling(s) - = 87 grains = 5,63 grammes.

Unités de puissance

Livre(s) - *pound (s)* - symbole **#** ou **lb** - Une livre anglaise = 454 grammes. Puissance courante pour un arc classique à 28" d'allonge : 20 à 40 # ; pour un arc à poulies : 40 à 60 #. Cette puissance est indiquée sur la branche inférieure de l'arc sous la forme 60#@28".

Unités de vitesse

Mètres/seconde ou pieds/seconde - symbole **m/s** ou **ft/s** - Vitesse de la flèche pour un arc classique de 45#@28" : 49,5 m/s (178 km/h) ou 150 ft/s ; pour un arc à poulies de 60#@28" : 92,4 m/s (333km/h) ou 280 ft/s.

Merci Jean-Charles